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вательных мотивов. На основе полученных данных был составлен план внеурочной познавательной деятельности. 
По окончании года эксперимента обучающиеся были повторно продиагностированы. Полученные данные позволили 
говорить о влиянии внеурочной деятельности на развитие познавательной мотивации. Анализ проведенной опытно-
экспериментальной работы позволил выстроить модель познавательной внеурочной деятельности в  основной и сред-
ней школе, при реализации которой возможно стабильное развитие познавательной мотивации у школьников.
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Federal state educational standards for the primary and secondary school education include extracurricular activities, aimed 
at moral education and development of students. One of its areas is cognitive activity. Research of influence of extracurricular 
activities on the development of cognitive motivation among students of different ages had been carried out. Two experimental 
groups (students of the 5th and 9th - 10th grades) were diagnosed to identify the formed cognitive motives. A plan of the 
extracurricular cognitive activity has been worked out based on results of the research. At the end of the year of experiment, 
the students were diagnosed again. The data obtained allow us to speak about the impact of extracurricular activities on the 
development of cognitive motivation. Analysis of the experimental work helped us to design a model of cognitive extracurricular 
activities in primary and secondary, the implementation of which allows to develop the cognitive motivation among students.
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Сегодня образование является одним из решающих факторов формирования интеллектуальных ресурсов об-
щества. Одной из центральных проблем современного образования является  повышение  качества и создания ме-
ханизма его эффективного управления. Особую актуальность данная проблема приобретает в сфере дошкольного 
образования как первого звена всего образовательного процесса. Решая проблему повышения качества учебно-
воспитательного процесса в практической деятельности дошкольных образовательных организациях, ученые, зани-
мающиеся данным вопросом, предлагают рассматривать данный процесс с трех позиций: качество условий, каче-
ство процесса образования и качество результатов. Несовпадение результатов дошкольного обучения и воспитания 
и поставленных целей перед этим звеном образования актуализирует проблему поиска эффективных механизмов 
управления качеством детей, испытывающих трудности при усвоении дошкольной образовательной программы.
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Today, education is one of the decisive factors in the formation of intellectual resources of society. Improving the quality 
and establishing a mechanism of effective management is one of the central problems of modern education. Of particular 
relevance, this problem becomes in early childhood education as the first link of the whole educational process. Solving the 
problem of improving the quality of the educational process in the practice of pre-school educational institutions, scientists 
dealing with this issue, consider offering this process with three positions: quality conditions, the quality of the education and 
quality of results. Mismatch results pre-school education and goals before that link education, actualizes the problem of finding 
effective mechanisms for quality management of children with difficulties in the assimilation of preschool educational program.

МОДЕЛЬ ОПИСАНИЯ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА  
ПРИ РЕАЛИЗАЦИИ ИНИЦИАТИВЫ CDIO

Личаргин Д.В., Кузнецов А.С., Царев Р.Ю.

ФГАОУ ВПО «Сибирский федеральный университет», Красноярск, Россия  
(660041, г. Красноярск, пр. Свободный, 79), e-mail: lichdv@hotmail.ru

В работе рассмотрена проблема представления дерева образовательных процессов разного уровня по дис-
циплинам в рамках экспериментальной реализации инициативы CDIO в Сибирском федеральном университете. 
Рассматриваемая модель позволяет распределять материал учебных курсов по различным дисциплинам с учетом 
межпредметных связей, а также делает акцент на привлечении активных методов обучения в рамках конверген-



118

SCIENTIFIC REVIEW № 2

PEDAGOGICAL SCIENCES

ции технических и нетехнических дисциплин в условиях проектной работы, моделирования инженерных про-
цессов, решения моделируемых проблем и реальных производственных задач. Показано влияние особенностей  
одной из методологий получения программного продукта на образовательный процесс направления «Программ-
ная инженерия» в конкретном учебном заведении. Предложена модель построения дерева иерархии производ-
ственных процессов согласно профессиональным обязанностям отдельных работников, а также проектных групп.
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In the paper the problem of representing the tree of educational processes of different levels in the disciplines 
of the pilot initiative CDIO in Siberian Federal University is considered. The model under consideration allows to 
distribute material of training courses in various disciplines based on interdisciplinary connections, as well as focuses 
on attracting active learning techniques in the framework of the convergence of technical and non-technical disciplines 
under conditions of design, simulation of engineering processes, solutions of simulated problems and real production 
tasks. The effect from the particularities of one of methodologies for creating the software in the educational area 
«Software Engineering» in a particular institution is shown. A model for constructing a tree hierarchy of production 
processes according to the professional responsibilities of individual employees, as well as project teams is offered.
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В работе рассматривается проблема сближения содержания и формы учебного процесса с содержанием и формой про-
изводственной деятельности будущих выпускников высших учебных заведений с привлечением классификаций интерак-
тивных методов обучения и форм организации процессов поурочного обучения. Рассматривается специфика применения ак-
тивных методов преподавания различных дисциплин направления «Программная инженерия», а также особенности исполь-
зования некоторых из форм проведения занятий по дисциплине «Основы программирования». Фрагмент классификации ак-
тивных и интерактивных методов, применяемых в современной системе обучения, служит основой предлагаемого подхода, 
основанного на разнообразии привлекаемых методов обучения информатике. Рассматриваются наиболее актуальные фор-
мы использования активных методов обучения на занятиях по подобным дисциплинам. Показана важность применения ак-
тивных методов в образовательном процессе согласно концепции CDIO в целях применения знаний и умений в сфере про-
граммной инженерии с учетом важности удовлетворения потребностей заказчика и общества.
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The problem of convergence of the educational process content and form with the content and form of the production 
activity of future graduates viewing classifications of interactive teaching methods and forms of organization of lesson-by-
lesson training processes is observed. The specificity in the application of active methods to teaching different disciplines in the 
area of «Software Engineering», and also features of using certain forms of delivering classes on the subject «Fundamentals 
of Programming» is analyzed. A fragment of classification of active and interactive methods used in the modern education 
system is a basis of the proposed approach using a variety of computer science teaching methods, being involved. The most 
relevant use of active teaching methods at the lessons on the viewed disciplines is observed. The importance of the using the 
active methods in the educational process is shown according to the CDIO concept in order to apply knowledge and skills in 
the field of software engineering, taking into account the importance of meeting customer’s and society’s needs.
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В статье на основе анализа архивных материалов охарактеризованы проблемы организации и работы школ в Сиби-
ри в годы Великой Отечественной войны (1941-1945): недостаток школьных помещений, учебников и канцелярских при-


